

Viernes primero de marzo del 2024 Año 66 de la Revolución

Año XLV Número 32 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas YouTube

@periodico26 Periodico 26 P

Maternidades complejas a la fuga, las pautas del riesgo...







Intercambiar para avanzar entre todos 8

Sector empresarial tiene que empinarse

Por Yenima Díaz Velázquez

Unas 500 observaciones resultaron del proceso de despachos con el sector empresarial de Las Tunas para reimpulsar la economía y el cumplimiento del plan y el presupuesto del año 2024, revisión que se desarrolló durante los meses de enero y febrero.

Así se informó en la última reunión del Buró Provincial del Partido Comunista de Cuba, cuyos miembros analizaron las principales dificultades que se reportan actualmente, como inmovilidad de varias estructuras de dirección y escasos conocimientos de la actividad que ejercen algunos decisores.

Entre los presentes primó el consenso de que las deficiencias detectadas deben convertirse en un plan de acción que transforme los resultados económicos y corrija las distorsiones, sobre todo, con la generalización de las mejores experiencias y la gestión de la ciencia y la innovación.

También coincidieron en que las empresas iniciaron el actual calendario en un contexto muy difícil, pero hay problemas de carácter subjetivo que repercuten en la caída de los niveles productivos de sectores claves como el agropecuario, azucarero y alimentario, entre otros.

Por ello -acotaron- hay que dar



buen uso a los créditos bancarios, priorizar los proyectos de desarrollo local, diseñar una estrategia a corto y mediano plazos para reducir las pérdidas y aprovechar las fortalezas que existen en los ocho municipios tuneros.

En el encuentro, el gobernador Jaime Chiang Vega dijo que se debe implementar un sistema de trabajo e identificar las capacidades que tenemos en el territorio. En ese sentido, reconoció el reciente Foro Nacional de Soluciones Económicas y Empresariales, organizado por la Universidad de Las Tunas.

Puntualizó la importancia de fortalecer la relación con las dependencias de Desarrollo Territorial, Economía y Planificación y Comercio Exterior e Inversión Extranjera y dejar a un lado la inercia para propiciar la recuperación de varias actividades.

Por su parte, Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en Las Tunas, señaló que se impone definir una estrategia coherente de desarrollo territorial y transformar las amenazas existentes en la sociedad, con la ayuda del Consejo de las Ciencias Sociales.

Por último, consideró que el proceso recién concluido confirmó que no siempre se logra una buena preparación de los cuadros que dirigen las empresas y destacó el rol de los equipos de asesores para organizar y diseñar los principales indicadores productivos y los planes de desarrollo.



De izquierda a derecha, Marian Rachel, Carmen, Maité y Marienela.

Cuatro tuneras para empezar el futuro

Por Claudia Ligget y Zucel de la Peña

Cuatro tuneras integran la delegación cubana al Festival Mundial de la Juventud, que desde este viernes primero y hasta el 7 de marzo tendrá su sede en Sochi, Rusia.

Maité Escobar Rivero, presidenta de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM) en la provincia; Marianela Domenech Alarcón, ingeniera industrial y secretaria del comité de base de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) en la empresa Muebles Ludema; la doctora Carmen Viera Clark, secretaria del comité de base de Salud del hospital docente 14 de Junio, en Jobabo; y Marian Rachel Carmenate Castillo, maestra de sexto grado del seminternado Jesús Argüelles, en esta ciudad, serán las representantes del Balcón del Oriente Cubano.

En pos de construir una unidad de acción, el programa incluye actividades científicas, educativas, culturales, deportivas y de debate "sobre las cuestiones claves del desarrollo de la juventud en el contexto de la transición hacia un orden mundial más justo, democrático y multipolar", refiere su convocatoria.

Para Cuba será una oportunidad de denunciar la inclusión de nuestro país en la unilateral lista de patrocinadores del terrorismo, el impacto del bloqueo norteamericano y de la guerra mediática y subversiva que se desarrolla contra la nación.

Además, la comitiva antillana asiste con el compromiso de ser voz firme y enérgica del hermano pueblo palestino, pues durante los días del cónclave se cumplirán cinco meses de la arremetida israelí contra la Franja de Gaza y otros territorios.

Según datos oficiales, en la cita mundial participarán 20 mil jóvenes destacados en los sectores de la educación, la ciencia, la cooperación internacional, la cultura, el voluntariado y caridad, deportes, negocios y medios de comunicación, entre los cuales, 10 mil serán extranjeros de más de 180 países.

Por primera vez en la historia del movimiento de los festivales podrán asistir adolescentes de 14 a 17 años: 500 de Rusia y 500 del resto del mundo. Y resultará la cuarta ocasión en la que el Gigante Euroasiático acoge esta celebración universal (1957, 1985 y 2017), ahora con un lema que pone a soñar a la humanidad: "¡Empecemos el futuro juntos!".



Cuadros tuneros firman su Código de Ética

Texto y fotos: Miguel Díaz Nápoles

Las principales autoridades políticas, gubernamentales y administrativas de la provincia firmaron el Código de Ética de los cuadros de la Revolución, en costas colombos deservollados actos solemnes desarrollados en los ocho municipios, con lo que ratificaron el compromiso personal de mantener los principios morales, la integridad y el altruismo en los cargos que ocupan.

En la ciudad capital, la firma del documento se realizó en la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González, donde el miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, Manuel Pérez Gallego, y el gobernador, Jaime Chiang Vega, encabeza-ron la importante cita, a 129 años del reinicio de la lucha por la independencia en la Isla.

Al concluir la firma, en declaraciones a la prensa, Pérez Gallego comentó que es un momento trascendental y de compromiso con el pueblo como servidores públicos. Para todos, subrayó, constituye un hecho de reafirmación sobre cómo actuar con ética y creatividad, basados en el pensamiento y las enseñanzas del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. mucho más en la difícil etapa que se vive, en la que la firmeza ideológica resulta vital para salir adelante.

Por su parte, Chiang Vega expresó que lo fundamental es interpretar los preceptos para la actuación de los cuadros. Consideró que "nos corresponde vincularnos más con el pueblo, estar al tanto de sus necesidades, hablar siempre con la very, por supuesto, hacer



honor a ese vínculo permanente que han tenido Revolución y ética a lo largo de la historia".

Este Código de Ética resalta valores fundamentales como el patriotismo, el antimperialismo,

la fidelidad, la honestidad, el honor, la disciplina y el altruis-mo, y se implementa en todas las esferas del Estado y el Gobierno.

Sus mandatos fortalecen la

implementación de la Estrategia de la Política de Cuadros apro-bada en el VIII Congreso del Par-tido Comunista de Cuba, para el buen ejercicio de las funciones y atribuciones de cada cargo.



Maximiliano Curbelo, el valioso botánico desconocido

Por Esther De la Cruz Castillejo

Maximiliano Curbelo (1886-1938), nacido en Velazco y aplatanado en la zona de Lora (actual municipio de Jesús Menéndez), donde fundó la colonia cañera nombrada El Cupey, es un hombre al que mucho le debe la Botánica cubana y del que apenas conocemos en estas tierras. epicentro de sus investigaciones y resultados concretos.

El reconocimiento popular a su obra científica es una de las tantas deudas que acumulan estas calles y su gente. Basta, para entender eso, conocer apenas un apice de su valioso palmarés. Un quehacer que lo hizo, desde la empírea total, colaborador habitual del gran botánico y docente Juan Tomás Roig, quien recono-ció que, con el material colectado por Curbelo, fue capaz de describir varias especies y géneros nuevos para la ciencia.

El destacado investigador Raúl Verdecia Pérez, quien labora en el Jardín Botánico de Las Tunas y es un profundo estu-dioso de las palmáceas y de otras espe-cies de la flora cubana, ha dedicado parte de sus esfuerzos a desentrañar la vida y aciertos de Curbelo. Gracias a él y a sus publicaciones, hoy podemos conocer más de su trabajo.

Supimos que todo comenzó en agosto de 1929 cuándo Curbelo, casado ya con Francisca Emenegilda Rodil, madre de sus dos hijos, le hizo una carta, dando cuenta de sus inquietudes científicas e interés por la superación, al doctor Eugenio Molinet Amorós, secretario entonces de Agricultura, Comercio y Trabajo, que había sido médico mambí, general del Ejército Libertador y profesor de Anatomía en la Universidad de La Habana.

Tras varios intercambios con él y otros expertos, llegó el diálogo epistolar con Juan Tomás Roig y Mesa, en aquella época investigador de la Estación Experi-



mental Agronómica de Santiago de las

La correspondencia marcó el comienzo de una ejemplar colaboración en el campo de la Botánica y de una profunda amistad que se iría acrécentando y llegó a alcanzar hasta dos misivas semanales.

La labor intensa de ambos solo disminuyó en las etapas en las que la realización de la zafra azucarera requería de la impostergable dedicación del colono. Pero, si le interesa tener una idea de la calidez y constancia que alcanzaron, le dejamos apenas el dato de que solo del año 1930 se conservan 93 documentos que recogen la comunicación que sostu-

En 1932, Curbelo había enviado a Roig un total de 425 especímenes de plantas para su determinación taxonómica, las cuales procedían de su colección personal que superaba las 500 muestras de especies leñosas, pertenecientes a 225 géneros y 70 familias botánicas.

En el Archivo Histórico de Las Tunas se conserva el documento titulado Colección de maderas indígenas de Cuba, de Maximiliano Curbelo, Chaparra, organizado por familias y refleja el número, nombre vulgar y científico, sinonimias y el lugar exacto en el que habían sido encontradas

Para reunir semejante compilación, hizo recolectas en diferentes parajes de las que ahora constituyen las cinco provincias orientales, hasta completar 33 localidades. La mayor cantidad de muestras de las temá en los actuales municipios tuno. las tomó en los actuales municipios tune-ros de Puerto Padre y Jesús Menéndez, fundamentalmente es en este último, en los bosques y maniguas cercanos a su finca, donde localizó variedades que resultaron ser nuevas para la ciencia.

Pero también lo hizo en puntos como la Sierra de Nipe, la Sierra Maestra, la Gran Piedra, Bayamo, Pico la Bayamesa, Baracoa y, con mucha frecuencia, la zona de Palma Soriano.

Los materiales de herbario los remitía en cartas, junto a una descripción de la planta y del sitio donde fueron colectados, así como el nombre vulgar con el que eran conocidos. Además, bajo la orientación de Roig, recogió datos, acompañados en algunos casos con fotografías que realizaba personalmente.

Gracias a esa riqueza enviada por el incansable recolector tunero, fueron descritas 11 especies nuevas para la flora de Cuba. Cuatro de ellas las denominaron con su nombre, en franco y necesario

Cuentan que tres años después de iniciadas las colaboraciones se conocieron personalmente Curbelo y Roig, en septiembre de 1932. Para esa fecha, el hijo del primero se había becado en La Habana y, a partir de entonces, las visitas se hicieron frecuentes. Aunque mantuvo relaciones cordiales y vínculos científicos con otros botánicos.

Su amplia capacidad de trabajo, constancia y consagración hacen de él una figura verdaderamente valiosa dentro de la botánica cubana. Su muerte temprana, con apenas 32 años de edad, tiene cierto halo de enigma. Resulta que se encontraba alojado en un hotel de La Habana, junto a dos testigos, por motivo de una querella judicial contra la compañía norteamericana del central Chaparra.

Misteriosamente resultaron intoxicados los tres, después de haber ingerido un jugo. Sus acompañantes murieron inmediatamente, mientras que el naturalista tunero regresó con vida a su tierra. Falleció poco después.

Las palabras de Roig resumen, como pocas, su valía investigativa. "El señor Curbelo formó una gran colección de ejemplares de madera, de la zona norte de Oriente, constituida por más de 500 muestras colectadas personalmente, acompañando las remisiones con material de herbario, nombres vulgares y datos que revelaban un gran espíritu de observación y una perspicacia poco común.
Con material colectado por Curbelo se han descrito varias especies y varios géneros nuevos para la ciencia".

géneros nuevos para la ciencia".

Todavía por entre los manglares cercanos a La Herradura, en el municipio de Jesús Menéndez, encuentras al que asegura haber conocido su estirpe; y mira por entre las plantas, pletórico, como buscando al hombre que, arropado por el estudio autodidacta y la curiosidad ilimitada que te hace dedicar la vida a las grandes obras, dejó una huella que le trasciende y está por ahí dispersa inconclusa está por ahí, dispersa, inconclusa.

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 1/1958: La columna Frank País, dirigida por el comandante Raúl Castro, parte de la Sierra Maestra hacia la Sierra Cristal, para abrir el Segundo Frente Oriental.
- 2/1930: Nace en Delicias, Puerto Padre, el des-
- tacado intelectual Pablo Armando Fernández, Premio Nacional de Literatura.
- 2/1951: Se funda en Puerto Padre el Colegio Municipal de Maestros Normales y Equiparados.
- 4/1960: Explota en el puerto de La Habana el vapor francés La Coubre. Muere un centenar de
- personas y 200 resultaron heridas.
- 5/1933: Muere en La Habana, a los 80 años de edad, el patriota Juan Gualberto Gómez.
- 7/1906: Nace en Remedios, Villa Clara, el compositor de música contemporánea Alejandro García Caturla.

Llévanos en tu móvil



<u>Directora</u>: Elena Diego Parra. Editora Principal: Zucel de la Peña Mora. Editora Creativa: Misleydis González Ávila. Administradora: Yda Lidia Fernández O'Farrill. Redacción: Ave. Carlos J. Fínlay s/n. **(** 31342950, 31342119, 31347158, 31345312. cip224@periodico26.cu www.periodico26.cu

26

Foro decidido a aportar soluciones al empresariado

Por István Ojeda Bello

Con énfasis evidente en aportar soluciones a los más acuciantes problemas del empresariado local concluyó el viernes último el Primer Foro Nacional de Soluciones Económicas y Empresariales realizado por la Universidad de Las Tunas (ULT).

Durante dos días y mediante 30 ponencias, representantes de 25 entidades estatales y no estatales dieron a conocer sus oportunidades, riesgos y amenazas en su labor cotidiana en una cita que se prestigió en su apertura con la presencia del miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia Manuel Pérez Gallego, Jaime Chiang Vega, gobernador, y el Héroe de la República de Cuba, primer coronel Orlando Cardoso Villavicencio.

Precisamente, este último tomó la batuta con su conferencia El conformismo como causa del estancamiento económico y otras reflexiones sobre la agricultura intensiva. La agricultura cubana se ha dejado vencer por las dificultades, opinó Cardoso Villavicencio. "Seguimos pensando a la europea", criticó. Desde su punto de vista, nuestro país continúa excesivamente enfocado en una agricultura altamente dependiente de la mecanización.



"Lo más preocupante es el conformismo", aseguró. Los controles sobre la actividad agrícola, consideró, pecan de excesivo voluntarismo en detrimento de los conocimientos técnicos que posibiliten incrementar los rendimientos y consecuentemente la producción. El bloqueo económico estadounidense es parte del problema, pero no lo es todo, afirmó.

Villavicencio, quien impulsa sus propias iniciativas de cultivo intensivo y asesora a otras entidades dentro y fuera de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, con planteamientos osados, pero directos, cuestionó muchas de las prácticas cotidianas en la agricultura. Por

ejemplo, fustigó la mala preparación de suelos o los marcos de siembra arbitrarios que reducen los rendimientos agrícolas.

En los salones del principal centro de altos estudios de Las Tunas, los participantes expusieron sus propuestas de servicios o productos, muchos de los cuales quedó claro podrían mejorar su calidad con un adecuado asesoramiento por parte de los expertos de la Universidad local. Estos serían de gran ayuda en áreas relevantes para la actividad empresarial aquí como la Contabilidad, inversiones, auditorías financieras, incluso, en la gestión de sus autoconsumos alimentarios.

Asimismo, afloraron experiencias loables de resiliencia de entidades que han logrado salir adelante gracias a la búsqueda de ingresos aprovechando producciones o servicios secundarios, o de nuevas oportunidades de negocios.

Igualmente se pusieron sobre el tapete escollos subjetivos comunes como la resistencia al cambio, la falta de cultura de transformación o el burocratismo; unido a otros de naturaleza objetiva como la carencia de materias primas y de energía.

Raquel Ruz Reyes, doctora en Ciencias Agrícolas y profesora titular de la ULT, destacó que "el desarrollo de un país está en la economía; si no somos capaces de organizarla, nunca vamos a ser lo eficiente que deberíamos.

"Un reto en la provincia hoy es la producción de alimentos, que no logramos satisfacer las demandas del pueblo; entonces, para una población donde hay medio millón de habitantes, es preciso apostar todo por la agricultura y por la producción pecuaria. Pero eso tiene que ser con ciencia, con innovación y con una logística importante donde todos los recursos a nuestro

alcance se prioricen para la producción de alimentos", sentenció a la prensa tunera la investigadora del centro de estudios de desarrollo agrario.

En la jornada conclusiva, además de continuar con las presentaciones de sus respectivas realidades por parte de hombres y mujeres de negocios del territorio, el foro dedicó su tiempo a la exposición a cargo de académicos de la Facultad de Economía y otros expertos sobre temas de gran interés para los participantes como la contratación y el encadenamiento productivo entre actores estatales y no estatales.

Alberni Poulot Cumbá, decano de la Facultad de Ciencias Económicas, destacó la valía de efectuar por primera vez aquí intercambios de esta clase, en los que confluyen decisores, científicos y estudiantes, lo que calificó de innovadoras acciones para corregir las distorsiones en la economía en esta parte del Archipiélago. Los resultados de estos y los venideros encuentros, aseguró, mostrarán un positivo impacto en la búsqueda colectiva de caminos nuevos en pos de la prosperidad de la comarca

Seducidos por un retorno

Por Zucel de la Peña Mora

La noticia de que volvía el rodeo al parque 26 de Julio (La Feria en la vox populi), en esta ciudad, ha sido de lo más comentado y compartido en las plataformas digitales de 26 en los últimos días. Se percibe la alegría en el público por el retorno de una tradición que marcó a generaciones de tuneros y que en sus álbumes de vivencias familiares tiene un sello de distinción.

"Gratos recuerdos me vienen a la memoria con respecto a La Feria, una verdadera fiesta para los que tuvieron la oportunidad de verla en su esplendor", comentó el usuario Arnoldo Alemán Cordero. Mientras, la internauta Yeleny Campos González recordaba pasajes de su niñez allí, donde además se hacían exposiciones de ejemplares extraordinarios de animales y "había un espacio tipo laboratorio de cosas raras", rememora.

La expresión "Qué bueno" se

repite una y otra vez en las apreciaciones que nos comparte nuestra audiencia ante la novedad, y preguntan con gran frecuencia los horarios de la cita, a lo que respondemos con gusto: los fines de semana alternos, viernes a las 8:30 pm y el sábado a las 3:30 pm y las 8:30 de la noche.

Un nombre no se olvida en las notas expresadas: Jorge Barrameda Morejón, auténtico artista del floreo de lazos, una leyenda que Las Tunas vio brillar, y en cuyo honor se celebra el 24 de Agosto (fecha de su nacimiento) como el Día del Vaquero Cubano de Rodeo. Tampoco falta quien se preocupa por el bienestar de los animales que son usados en las maniobras, un punto de alta sensibilidad y relevancia social.

Entre tanto jolgorio, los lectores no dejan de señalar asuntos como la necesidad de revitalizar todo el complejo con el concurso de otros actores económicos; consideran elevado el precio de la entrada de (100.00 pesos por persona y gratis para los niños menores de 10 años) y de las ofertas en el interior, al tiempo que remarcan la poca iluminación nocturna durante las funciones.

Todo eso lo dicen, y así se percibe, desde el deseo de que la emblemática instalación viva otra temporada de fulgor y vitalidad, y les agradecen y piden sean apoyados los dos jóvenes vaqueros que decidieron arrendar el sitio para retomar el rodeo y coleo y reconstituir el equipo del municipio cabecera.

Así, hace unos días los enlaces de terneros, montas de toro, lazo doble y derribo de reses a mano, entre otras atracciones, vinieron a alimentar la memoria afectiva de los hijos de esta comarca. Ante ello, nuestro fotógrafo Reynaldo no quedó impávido. Su lente se dejó seducir por esta fascinación.



s: Reynaldo Lóp











Maternidades complejas a la fuga, las pautas del riesgo...

Por Yuset Puig y Dayana Menzoney

Pide que retire el micrófono, de otra forma "no hay diálogo". Yenisey, de 23 años de edad, asegura que en más de una oca-sión se ha escapado del hogar materno, aun cuando sabe que tiene criterio para aguardar allí hasta la hora del alumbramiento. Un par de bracitos aferrados a sus piernas van marcando la ruta de sus fugas.

"En algún momento, mi mamá se queda con el niño unos días y yo descanso en el hogar, peró cuando suena el teléfono y ella me dice que no puede cuidarlo más, yo ni lo pienso, recojo las cosas y me voy. Muchas veces me ha repetido que ella me tuvo a mí y a mis cinco hermanos sin ayuda de nadie, y la verdad es que mami ya está vieja. No hablo del padre, porque no puedo contar con él".

Yeny tiene la barriga un poco más pequeña, el rostro bisoño y está convencida de no regresar al hogar materno. Comenta que allí ni el agua de tomar le gusta-ba. "Ni hablar de la comida, no estaba buena ni bien elabora-

"Perdí las piernas dando dos viajes diarios al hogar para lle-varle comida a la niña. Me explicaron que es un peligro que estuviera en casa por ser tan joven, pero ya cumplió los 18 años y vamos a cuidarla en familia" enfatiza la mamá de Yeny.

Ante los micrófonos de 26 se entretejen hoy historias de fugas, altas no médicas "bajo responsabilidad familiar" y negativas al ingreso que rondan los hogares maternos tuneros. Las razones de las pacientes son múltiples, unas que a primera vista parecen muy lógicas, como tener en casa a otros pequeños y carecer de una red de apoyo familiar; otras impen-sables como no dejar solos a los esposos, "porque hay que cui-dar el matrimonio".

Cuando se indaga en las causas que alzaron la tasa de mortalidad infantil a 7,4 por cada mil nacidos vivos, en Las Tunas, el pasado año, destaca la incidencia del bajo peso al nacer como una condicionante que influye directamente en el desenvolvimiento del binomio mamá-bebé y limita los logros alcanzados en los restantes indicadores de salud, que también prioriza el Programa de Atención Materno Infantil en el país.

En suelo tunero existe la voluntad confesa de modificar este panorama, y en tal sentido los hogares maternos desem-peñan una función vital dentro del esquema diseñado para la protección y seguimiento especializado a las embarazadas que presentan algún tipo de ries-go para su vida o la de su hijo.

Con ese fin, en el calendario anterior se inauguró un hogar materno en el municipio de Jesús Menéndez y existe una estrategia intersectorial para reforzar el funcionamiento de las instalaciones dedicadas justamente a garantizar el bienestar de las gestantes. Sin embargo, ¿logran hoy estos centros cumplir satisfactoriamente con la premisa que desvela a tantos profesionales de la Salud? Qué limita o entorpece el éxito de su encargo social?

FAMILIAY COMUNIDAD, **ESLABÓN PRIMARIO**

Katerine Garcés Fonseca, doctora del Consultorio 31, perteneciente al área de Salud del poli-clínico Guillermo Tejas, alega que "cualquier historia que te pueda hacer es corta para los trabajos que pasamos con algu-nas embarazadas; a veces no se cuidan ni se preocupan por el se cuidan ni se preocupan por el bienestar de la criatura y no quieren realizarse los análisis ni ir a las consultas.

"Una prioridad en nuestras rutinas es explicarles por qué deben seguir cada prescripción médica. Si no se quieren ingre-sar hay que hacer seguimiento diario, y se acciona un grupo comunitario que está conformado por el presidente del CDR, un miembro de la comunidad, el coordinador de la zona, la Policía Nacional Revolucionaria y un integrante de la familia. De ahí se le redacta el acta de responsabilidad que firman todos los presentes.

"Cuando se activa ese equipo se les da una charla, pero muchas de ellas no entienden los argumentos que presenta-mos. Posteriormente, reciben un seguimiento todos los días hasta que dan a luz; si no asis-ten a la consulta, tenemos que dársela en la casa.

"Una como profesional se preocupa, se inquieta, se desvela. Hace poco, para realizar la captación a una embarazada de 18 años, con otra niña pequeña, tuve que esperar a las 5:00 pm a que llegara a su vivienda, buscarla y llevarla al consultorio. Para su primer ultrasonido genético fue preciso que yo fuera con ella y cargara a su hija, porque se negaba a ir", explica Garcés

Adianés suma más de 15 días ingresada en el hogar materno provincial Clodomira Acosta. Es de Jobabo, cuenta con 33 sema-nas de gestación y una cardiopa-tía que le impide tener un parto de forma natural; por ello debe ser trasladada al Cardiocentro en la capital del país. Conoce de su enfermedad desde los 16 años, este es su primer embarazo v está clara de que no puede poner en riesgo su vida ni la del pequeño que viene en camino.

Pendiente de esta y otras muchachas, Arelys Ruiz Álvarez, jefa de enfermeras en esa entidad, expone a nuestro Periódico que, en el momento de la entrevista, de un total de 37 camas, 24 estaban ocupadas. Por cuestiones geográficas hasta allí llegan pacientes de todos los muñicipios cuando su embarazo entra a término hasta que dan a luz.



Osmara López Borrero.



"Algunas deciden irse por propia voluntad, sin un motivo, otras porque tienen más de un hijo, se les enfermó y sienten que su lugar es junto a él. Otras consideran que no deben estar aquí porque en el ultrasonido ven que el bebé está bien. Y algunas refieren que sus madres o esposos en ese momento no las pueden apoyar, enumera Arelys.

"Cuando una embarazada toma la decisión de irse con un alta no médica se le pregunta cuáles son sus razones y se le imparte una charla. Le explicamos la importancia de la permanencia en el centro y le recordamos que con la gravidez tiene que aflorar la responsabilidad y el hecho de establecer priorida-

"A la hora de concretarse el alta debemos hacer una evolución en su historia clínica y el tarjetón. Dejamos plasmada la causa por lo que se va; ene se instante nunca refieren que es por fallas en la atención médica y en pocas ocasiones mencio-nan la alimentación. Una vez que se van bajo su responsabilidad, informamos al puesto de mando del municipio y del área de Salud a la que pertenecen. Las que mayormente inciden en estas acciones son de los policlínicos Manuel (Piti) Fajardo, Aquiles Espinosa y el de Bartle, en la localidad cabecera, y las residentes en Jobabo", detalla la especialista.

Varias fuentes refieren otra cuestión más preocupante y es el hecho de que muchas regresan luego con la agudización de las patologías por las que habían ingresado antes de abandonar la institución.

ENTRE CAUSAS Y REALIDADES

Recientemente, el Buró Pro-vincial del Partido analizó el bajo índice ocupacional de las instalaciones de este tipo en el territorio. Marbelis Mir Corrales, miembro del Buró que atiende la esfera de la Salud, hizo énfasis en que hoy no aprovechan al máximo las condiciones que dichos recintos garantizan con el objetivo de velar por las individualidades de cada embarazada desde una atención personalizada y de calidad.

Mir Corrales remarcó que, a pesar de la intención de priorizar la infraestructura de dichos espacios, gestionar un personal capacitado y competente y de velar por la adecuada alimentación, algunos sitios no cubren ni siguiera el 50 por ciento de su capacidad, cuando en realidad

muchas gestantes lo requieren.

La doctora Osmara López Borrero, jefa del Departamento Materno Infantil de la Dirección Provincial de Salud, asegura que, de las 11 instituciones existentes, el Hogar Materno Provincial y los pertenecientes a Manatí, Jobabo y Majibacoa están identificados como los que menos ocupan las 247 capacidades que con mucho esfuerzo se han creado en toda la pro-

Con pleno dominio de las rutinas de estos centros, la galena explica que deben modificar los riesgos de las gestantes, como el parto pretérmino, el bajo peso al nacer, y acogen a pacientes con patologías específicas y a aquellas que presentan riesgo de hipertensión arterial durante la gestación.

"Ahora se ha añadido un nuevo motivo de ingreso teniendo en cuenta la situación que afrontamos con las adolescentes embarazadas -puntualiza Osmara. Por el programa de atención al grupo etario se determinó que a partir de las 20 semanas deben ir para el hogar materno, porque en ellas los riesgos resultan mayores y lamentablemente son los casos que más están llegando a la gravedad".

Sobre lo perentorio de que las muchachas menores de 18 años se ingresen para una vigilancia oportuna, la jefa del PAMI subrayó que existe una incidencia muy elevada del embarazo adolescente y recuerda con tristeza que en el calendario anterior fue doloroso atender, al mismo tiempo, a dos niñas en la Terapia Intensiva, con complicaciones graves.

Durante el 2023, de los bajos pesos identificados, el 19 por ciento fue de madres de esas edades. De igual modo, el 20 por ciento de los partos pretérminos y el 17 de las morbilidades généticas provinieron de este grupo etario.

Contra toda la lógica, las pacientes que más incurren en las altas no médicas son las adolescentes -aclara López Borrero-, aunque también impacta en la cifra las que dejan a otros hijos en casa. "A ellas les hemos propiciado la posibilidad de que ingresen con sus niños", confirma la experta.

Al propio tiempo, reconoce la necesidad de que estas instituciones sean más confortables y acogedoras, porque tienen que parecerse a la casa y contar con los medios propicios. "Hay un

plan de revitalización y mantenimiento de los hogares maternos y desde el último trimestre del año pasado, en este contexto económico bien difícil, estamos tratando de que se llevo a cabo tratando de que se lleve a cabo.

"Constantemente revisamos por qué las embarazadas no quieren permanecer allí, buscamos que no existan limitaciones en cuanto a los horarios de visita y que posean los medios para realizar llamadas telefónicas. Ciertamente, nos falta crearles más condiciones y ofertarles una mejor alimentación. Es nuestra responsabilidad garantizarles el désayuno, las meriendas, el almuerzo y la comida balanceada, con sus siete componentes, que en la casa a veces faltan, pero allí no puede pasar. Y es un gran reto", concluye Osmara.

Con este propósito, desde el 2023 en la provincia se fomenta la intersectorialidad, el vínculo con las formas productivas y organismos que puedan tributar a elevar objetivamente el acon-dicionamiento de la estadía de las pacientes. Esta estrategia ya arroja saldos positivos, pero es necesaria una imbricación más consciente y estable para afrontar las crecientes limitacio-

DE MANOS Y DESAFÍOS A FAVOR DE LA VIDA

Si bien ocupar las capacidades creadas en los hogares maternos no puede convertirse en una tarea que se cumpla por alcanzar determinadas estadísticas, tampoco debemos permitirnos que haya camas vacías mientras en las áreas de Salud varias embarazadas requieren de esos cuidados. Por otra par-te, los esfuerzos de la intersectorialidad deben seguir pujando por apoyos más efectivos y sistemáticos porque la alimenta-ción en estos recintos vitales no siempre es la adecuada y faltan también cuestiones de infraestructura.

En este panorama claroscuro una reflexión se impone, la permanencia en los hogares y la maternidad, en general, tiene que ser cuna de responsabilidades, de establecer prioridades y cuidar en primera instancia al futuro bebé. Sin el debido acompañamiento familiar eso no es posible, sobre todo, cuando otra carita espera en casa el beso de

El Programa de Maternidad y Paternidad Responsables, qué se desarrolla y tuvo el año pasado ejemplos de buenas experiencias, busca no solo preparar a la embarazada, sino además, involucrar a la familia para el proceso trascendental que le toca a la puerta.

Si falla la actitud responsable deben activarse otros resortes, no solo los de su entorno más cercano. Hay que dirigir las miradas a las individualidades, y a la búsqueda de respaldos donde hay carencias objetivas. El empeño es demasiado grande para dejarlo solo al sector de la Salud, porque cada historia nueva posee el sello complejo de los tiempos actuales. En sumar, en insistir (aunque resulte desgastante) y en sentirnos todos parte del problema, están hoy las mejores garantías de esa nueva vida que quiere nacer.

En desarrollo campaña del tomate

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

Al cierre del mes de enero, en los campos de la provincia había poco más de mil 464 hec-táreas plantadas de tomate, una de las hortalizas preferidas por la población, y tal cifra representaba el 84 por ciento de lo planificado desde septiembre hasta esa fecha.

Dicho renglón, que se cultiva mayoritariamente en la campaña de siembra de frío, reporta su presencia en los ocho municipios tuneros y según especialistas de la actividad agropecuaria, los principales atrasos se concentran en "Jesús Menéndez" y Manatí.

La causa fundamental del incumplimiento es la poca disponibilidad de combustible para los diferentes procesos, aunque fuentes del Departamento de Cultivos Varios en la Delegación del Ministerio de la Agricultura manifiestan que hay posibilidades de cumplir con las mil 850 hectáreas previstas.

También se reportó la enfermedad del tizón temprano, que no pudo ser controlada con los fungicidas existentes en el territorio. Ese padecimiento perjudicó las áreas sembradas en los meses de septiembre y octubre, debido a las bajas temperaturas y las precipitaciones asociadas a los frentes fríos.

Desde hace algunas semanas inició la cosecha del renglón, que en su mayoría se dedica a la población, aunque una parte tiene como destino la Industria Alimentaria y las minindustrias de las unidades productoras para la elaboración de pastas y salsas.

En las próximas semanas se esperan buenos rendimientos en la campaña tomatera, los que pueden superar las 10 toneladas por hectárea. Esto se debe a que las plantaciones iniciadas en los meses de noviembre, diciembre y enero tienen adecuado desarrollo vegetati-

Si no ocurren percances de última hora, se incrementará notablemente la existencia de tomates en mercados y puntos de venta y eso también obliga a las autoridades del sector a



das, pues se trata de un renglón cosecha.

estar alertas para evitar pérdi- de rápido deterioro luego de su



Talento y dedicación para que la zafra no se detenga

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

En el taller de pailería y soldadura de la unidad empresarial de base (UEB) Azutecnia en Las Tunas, los 10 trabajadores que integran el colectivo se imponen a las dificultades materiales. Diariamente, ante cada reto, derrochan talento y dedicación para construir o reparar implementos y maquinarias agrícolas con destino a la zafra azucarera y realizar otras labores necesarias para la economía.

Entre hierros y el fuego que sale de las antorchas para soldar, no hay una tarea que se les dé que no hagan suya hasta lograr su cumplimiento, dice con orgullo Livan Garcia Sanchez, jele de laller, quien desde que era prácticamente un adolescente comenzó allí y ahora lleva alrededor de 12 años en ese pequeño lugar, donde la vida se juega a fuerza de mandarria, cordones soldados e ingenio.

"El pasado 2023, por ejemplo, enfrentamos una faena muy difícil porque escapaba un poco a nuestra dirección principal con los implementos agrícolas, pero como hacía falta para los trabajadores de la acuicultura nos dispusimos a reconstruir, casi desde cero, un albergue móvil, en el que ellos duermen mientras están pescando en las presas. Fue arduo, pero ahí está", y señala para lo que parece una casa rodante.

Y cuando se llega al diminuto local de soldadura de aluminio con argón, observamos lo fino que resulta ese trabajo que no todos hacen, porque no es común tal elemento químico ni tan sencillo su uso.

También son complejas las reparaciones de la maquinaria agrícola destinada a la zafra y otros frentes y, aun en medio de las limitaciones de recursos, con el ingenio de soldadores y palieros se buscan soluciones para que no se detenga la

La razón de ser de la UEB es el aseguramiento a la parte agrícola para la zafra, pero no se desdeña ninguna misión que responda a la economía. Como integrante de los talleres 14 de Junio, se suma a trabajos como fundido de piezas de aluminio y para locomotoras, y reparaciones de motores. Entre metales, otra fortaleza se nota: el empeño de su gente.

En ConMaRep piensan en los trabajadores

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

La Asamblea de Balance XXII Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba en la sección sindical de la mediana empresa privada Construcción, Mantenimiento y Reparación (ConMaRep), de Las Tunas, demostró que el sector privado puede pensar en su personal y respetar sus derechos constitucionalmente reconocidos reconocidos.

"Somos una entidad no estatal comprometida con los destinos de la Patria", me había dicho antes Edilberto (Pupi) Almaguer Peña, su director, y argumentó que considera, precisamente, al colectivo como su activo más importante.

"Eso lo han demostrado", afirmó la joven dirigente obrera Yinet Peña Batista, secretaria general del Buró Provincial del Sindicato de la Administración Pública, organización que los afilia, "por el vínculo que desde sus inicios mantiene el grupo con unidades adscritas a este sector y convertidas en sus principales clientes",

"Nuestra misión, detalló Pupi, es asumir obras de beneficio social encadenadas con organismos del Estado que soliciten nuestros servicios, y para cumplirla necesitamos mujeres y hombres motivados con los programas de la Revolución".

Sin reparar en el cansancio provocado por una larga y agotadora jornada, para dejar lista la casita infantil Ricitos de Oro, en el poblado de Bartle, los afiliados asistieron a la cita, convertida en tribuna para patentizar su apego a la organización obrera y el propósito de los directivos de la mipyme de atender las expectativas de sus trábajadores y unidos encontrar soluciones mutuamente ventajosas.

El informe de lo acometido en el 2023 respalda esas aseveraciones, acuñó Yidier Alba Peña, secretario general de la sección sindical, quien exaltó la contribución al Programa de Atención Materno Infantil (PAMI) y los donativos de sábanas, toallas y ótros artículos de limpieza al centro médico psicopedagógico Calixto Sarduy y a la refėrida casita infantil, ya preparada para recibir a 40 niños de madres trabajadoras, a la cual llevaron 30 catres, utensilios de limpieza e insumos para la

Alba Peña reconoció la entusiasta participación de sus compañeros en desfiles y actos en fechas históricas. Mientras, Mario Hernández Reyes confirmó: "Nosotros no tenemos horario, pero necesitamos mejorar las herramientas de trabajo", y propuso adquirir un módulo para cada oficio y venderlo con facilidades de pago.

También resultó interesante la propuesta de Eliodoro Góngora Verdecia, quien sugirió la fabricación en sus talleres de algunos medios para albañiles como, por ejemplo, flotas y llanas a partir de recorterías de madera.



Asimismo, Alba Peña convocó a mirar las condiciónes de vida de los afiliados y sus familias, fundamentalmente en ló relacionado con el estado físico de las viviendas, en techos, pisos, paredes, y apoyar a los más urgidos de ayuda.

Al respecto, Almaguer Peña y Yanet Ochoa Velázquez, especialista en Recursos Humanos, coincidieron en hacer un levantamiento de las necesidades y ponerle manos a la obra en la misma medida en la que dispongan de los recursos.

Josué Hechavarría Bravo, segundo administrador de ConMaRep, argumentó que esas acciones pueden integrarse a las mejoras continuas que han introducido para atender a la fuerza laboral, y refi-rió soluciones dadas al transporte para los obreros y el trasiego de los materia-

Los asistentes reconocieron el buen desempeño del ejecutivo sindical, lo ratificaron para un nuevo período de mandato, y eligieron como precandidato a dele-gado a la Conferencia Municipal de la ČTC a Yidier Alba Peña.

Después de la reunión, se firmó el com-promiso de aporte financiero voluntario al v seleccionaron a tres muchad ejemplares para procesar su ingreso a la Unión de Jóvenes Comunistas.

En el resumen, Peña Batista argumentó la significación del XXII Congreso de la organización como el más importante evento de los trabajadores cubanos y explicó su trascendencia en los momentos actuales.

La secretaria general del Buró Provincial del Sindicato de la Administración Pública los convocó a seguir elevando la calidad de sus obras, cuyo vínculo con el bienestar social acrecienta la responsabilidad.



TunasVisión se escribe con letras doradas

Por Claudia Ligget Amado

El canal territorial TunasVisión alcanzó el primer lugar en el XX Festival Nacional de Telecentros, que concluyó el domingo último en la provincia de Villa Clara; un éxito que le valió, además, ganarse el derecho de ser la sede de la próxima edición de la

El primer lugar, en la categoría de programa cultural, fue para **Hijos de Las Tunas**, de la realizadora Dalgis Román, quien también mereció el tercer escaño en programa musical con En clave tunera, dedicado a la danzonera Cubaclamé. Asimismo, el premio en nuevo formato o proyecto para televisión lo conquistó **De** espalda vuelta, de Waldina Almaguer, y **Clownsicos**, de Eddyš Crespo y la propia Dalgis.

Mientras, en espacio informativo, **Primera página**, de Eddys Crespo Vargas, obtuvo el segundo puesto. Orlando Cruz alcanigualmente, esa posición con Vuelta ciclística a oriente, en el apartado de programa deportivo.

En el campo de los géneros periodísticos, Waldina Almaguer y Gianny López Brito subierŏn a lo más alto en entrevista por ...encajo?; y López Brito repitió galardón dorado en información y comentario con ¡Tiburón! y Precios de otro planeta, respectivamente.

Canal Habana e Islavisión, en ese orden, secundaron al telecentro del Balcón de Oriente en el podio, según cantidad de lau-ros. El certamen entregó un reconocimiento a la realizadora v directora de la serie **Calendario**, Magda González Grau, quien, junto a las periodistas Bárbara Doval y Bárbara Betancourt y asesores de la Televisión Cuba-na, formó parte del jurado.

Después de 14 años sin concurso, esta edición admitió trabajos producidos a partir del 2019. La próxima convocatoria tomará a TunasVisión en los festejos por sus 25 años de fundado y de intentar mostrar al tunero

Sinfonía con de todo

"Para loş que leş guşta soñar y "Para los que les gusta sonar y como un homenaje a la música" llegó a suelo tunero el espectáculo Sinfonía con de nada. El humorista Kike Quiñones y la Orquesta Sinfónica de la provincia protagonizaron la puesta en escena el miércoles y jueves en el teatro Tunas, abierto especialmente para la cita para la cita.

Luego de mostrar la obra en varias provincias del oriente del país, Quiñones aprovechó la oportunidad de presentarla aquí y compartir escenario con el elenco musical dirigido, en esta ocasión, por Javier Millet. "Sabemos que Las Tunas posee una orquesta maravillosa, con un sonido muy limpio y agradable", comentó Kike, quien agradeció al maestro Frank Fernández por ser su Celestino, por impulsar este proyecto que estaba pensado hace más de 15 años.

La propuesta escénica, en la que el humorista Michel Pentón Borges también ocupo un papel protagónico, apostó por el teatro musical, la interacción de los ins-trumentistas con los personajes, el audiovisual y el cine silente.

Su nombre Sinfonía con de nada viene porque no tiene nada de sinfonía, aparentemente, pero "tiene mucho de todo", al decir de su creador. Es una clase magistral que regaló un concierto poco común y representa la responsabilidad que lleva el papel de un director de orquesta.

Se estrenó hace dos años en Bayamo, Granma. Y resulta un evidente tributo a grandes del pentagrama como Mozart, Beethoven, Ernesto Lecuona, Gonzalo Roig y Adalberto Álvarez, lo que la convierte en una función para el disfrute de la familia toda.

Kike Quiñones celebra sus 30 años de vida artística con esta pieza, que mereció el Premio de Espectáculo del Año, otorgado por Centro_Promotor_del Humor, durante el Festival Nacional Aquelarre 2023. Su realización le ha traído no poco júbilo, pues él dice ser un "músico frustrado".

La directora de Cultura en el territorio, Darlenis Urquiola, agradeció a cada uno de los hacedores el sabio trabajo, la confluencia para lograr el hecho artístico y la posibilidad de que los tune-ros tuvieran esta vivencia.

"Es un regalo para mí poder estar sobre este escenario. Gracias, público de Las Tunas, por venir. Hoy saldé una deuda conmigo miśmo", concluyó Quiño-(C.L.A.)







EL TALÓN DE AQUILES

Aquiles, el héroe de La Ilíada, no podía ser herido más que en una parte de su cuerpo: el talón. Según la leyenda, cuando era niño su madre lo sumergió en el Estigia, uno de los ríos que circundan el Infierno, cuyas aguas convertían a los bañistas en invulnerables. Pero el talón por el que la madre lo sostuvo para humedecerlo no fue mojado por la corriente mágica. Por eso murió en Troya: una flecha envenenada le dio justamente en el talon. La frase alude a los aspectos más débiles de un individuo. Cuando se es fuerte para muchas cosas, pero se manifiesta debilidad por algo, decimos que es "su talón de Aquiles".



A cargo de Juan Morales Agüero FRASES PARA LA ETERNIDAD Envidiar es admirar con rabia. Félix B. Caignet (escritor costumbrista cubano)

INTERNETicias

Tbilisi, Georgia.- Un luchador georgiano estableció aquí un nuevo récord mundial al arrastrar dos camiones de 4,5 toneladas de peso cada uno a lo largo de 41 metros y 10 centímetros. Los vehículos estaban encadenados entre sí y atados a una cuerda que, por su otro extremo, iba hasta la cintura del protagonista de la extraordinaria hazaña. "Tenía la seguridad de que podría superar esta prueba", declaró a la prensa local el musculoso gladiador tras consumar la insólita proeza,

grabada en video como irrefutable evidencia. El georgiano no es nuevo en estas lides. Hace tres años tiró de un minibús con sus orejas y lo arrastró 48 metros.

CUBANOS ILUSTRES (CASI) DESCONOCIDOS

El cubano Roberto Críspulo Goizueta llegó a ser director general de la compañía Coca-Cola, una de las más exitosas del mundo... La cubana María Teresa Mestre Batista es la actual Duquesa de Luxemburgo... El cubano Ramón Roa fue secretario privado del prócer argentino Domingo Faustino Sarmientos... Una cubana llamada Inés Mancebo de Miyares fue la primera en amamantar a Simón Bolívar... Al casarse con su hija Laura, el cubano Pablo Lafargue se convirtió en yerno de Carlos Marx... El cubano José Joaquín Palma es el autor de la letra del Himno Nacional de Guatemala... El cubano Severiano de Heredia llegó a ser alcalde de París... El secretario de Benito Juárez, Benemérito de América, fue el cubano Pedro Antonio Santacilia... El cubano Manuel del Socorro Rodríguez fue quien inició el periodismo en Colombia... El cubano Alfredo de Oro fue campeón mundial de billar... Diego Grillo, por su parte, es considerado el primer pirata de los mares nacido en nuestro país...

POSTALES TUNERAS

Esta foto del centro de Victoria de las Tunas figura entre mis preferidas. A todas luces, fue tomada desde los altos del antiguo Garaje Colomer (donde radica hoy la galería de arte Fayad Jamís) después



de los años 30, pues ya pasaba por la ciudad la Carretera Central. La rúbrica del autor aparece al pie de la instantánea, pero sin identificarlo. En la imagen hay un plano general de nuestro parque Vicente García, por entonces sin los frondosos árboles que años después lo engalanaron. El hotel Plaza no quedó en el encuadre, pero sí los Almacenes Cayama (al fondo) y el hotel Cadillac (al final, a la izquierda). Faltan algunos bancos y hay otros agregados.

ESTIMULANTE PARA EL VALOR



En noviembre de 1944, centenares de prisioneros del campo de concentración de Sachsenhausen, en Alemania, fueron obligados a probar experimentalmente una droga desarrollada por científicos nazis a base de cocaína, llamada D-IX. La prueba arrojó que, una vez consumida, los prisioneros eran capaces

de marchar hasta 90 kilómetros por día sin descansar, incluso, con una mochila de 20 kilogramos de peso a cuestas. La finalidad de esa sustancia era la de estimular a los soldados para que lucharan en las batallas "con el mayor ímpetu posible". La victoria de los aliados evitó que el Tercer Reich consiguiera producir en masa tan tenebroso estimulante.

Leñadores listos para defender la corona

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Con una media etaria de 27 años, además de ocho novatos que reafirma la mezcla de juventud y experiencia, los Leñadores anunciaron su róster camino a la 63 Serie Nacional de Béisbol, con el cual defenderán el título



El grupo de 40 atletas está con-formado por cinco receptores, 11 jugadores de cuadro, siete jardi-neros y 17 lanzadores, quienes parten con el objetivo de preservar el estatus de élite ganado durante el ciclo dorado de la pelota tunera. Si bien algunas bajas saltan a simple vista, el núcleo del equipo permanece íntegro, mientras nuevos talentos opta-rán por cierto protagonismo a lo largo del calendario.

Con un descanso obligatorio para gran parte de los participan-tes en la II Liga Élite, los dirigidos por Abeysi Pantoja completaron siete semanas de preparación, bajo el tratamiento individualizado y la continuidad de las cargas en el inicio de la temporada.

Si en ediciones precedentes al staff de picheo le rondaban las incertidumbres, en esta ocasión luce con todas las letras y en mayúsculas como el talón de Aquiles, de ahí que la premisa resulte hacer de la ofensiva, una vez más, la carta de triunfo. Las ausencias de Carlos Juan Viera, inmerso en una suspensión pro-visional como parte de un proceso resultante de un control antidopaje fuera de competencia, junto a la de Ángel Sánchez por motivos personales, refrendan la anterior afirmación. Sin embargo, el abandono de los

El equipo tunero está enfrascado en su preparación.

entrenamientos de Yaser Pérez también deja un vacío en las filas de verdirrojos, pues pierden un bateador de fuerza.

Con Alejandro Meneses inhabilitado para los primeros compases, el debate sobre quién tomará la responsabilidad de abrir en la jornada inaugural sobrevuela los nombres de Yasel Labrada y Rubén Rodríguez El recta de la retación de guez. El resto de la rotación, de hasta cinco brazos, será tarea de Eliánder Bravo, Yoelkis Cruz Jr. y Leandro Cañada.

En otro guiño a la historia, Dánel Castro saltará a la grama por trigésima campaña consecutiva en busca de agrandar el rei-nado en jits (2501) en clásicos domésticos. Hasta el momento, el mítico número uno de Las Tunas saldrá al ruedo solo en el "Mella".

Al decir del cuerpo técnico, otras claves signarán la ruta de los tuneros como el uso estratégico del puesto de designado y de la rotación de los picheres, para tener, por juego, unos tres capaces de sacar adelante el partido, a partir de un conocimiento profundo de las realidades de ese frente de batalla. Asimismo, puntualizaron que se ha trabajado con intencionalidad en la táctica defensiva, con énfasis en la tropa de novatos, en pos de pre-servar las ventajas en los finales de los choques.

Los representantes del Balcón de Oriente, el próximo 9 de marzo, correrán las cortinas de la lid ante Industriales, en una reedición de la final.

Taekwondocas cubanas entrenan en Las Tunas

Por Gretel Yanet Tamayo Velázquez

Varias de las taekwondocas cubanas más laureadas cumplen una base de entrenamiento en Las Tunas, con la mira puesta en el torneo clasificatorio para los Juegos Olímpicos de París 2024.

El entrenador principal del equipo femenino del país, Arlen González, un hijo de Las Tunas por demás, precisó que 10 deportistas, un entrenador, una doctora y un fisiatra forman parte del colectivo que estará

en el Balcón de Oriente por espacio de 20 días.

La sala polivalente Leonardo McKenzie Grant y el estadio Julio Antonio Mella están entre los espacios escogidos para la preparación.

González dijo que Cuba ten-drá la posibilidad de llevar dos atletas al Torneo Clasificatorio de República Dominicana en el mes de abril, donde esperan lograr algún cupo para París

"Será un certamen complicado porque solo tenemos esta única oportunidad para estar en la Olimpíada. Se han realizado varios eventos que otorgan puntos en el **ranking** y no hemos podido asistir por diversas causas. Además, aún no hemos decidido qué división nos representará, así que todo lo que hagan las muchachas cuen-

Aquí se encuentran taekwondocas de primer nivel como Tamara Robles Revé (53 kg), Arlettys de la Caridad Acosta (67), Zalarit Cortés (57), Marilyn Pérez (49) y la tunera Karelis Pagés (48). Las dos primeras campeonas centroamericanas, Tamara en Barranqui-lla 2018 y Arlettys en esa justa y en San Salvador 2023.

Los mejores resultados del taekwondo femenino antillano en los Juegos Olímpicos son de Urbia Menéndez con una medalla de plata en Sidney 2000 y la también plateada Yanelis Labrada en Atenas 2004. Junto a la presea de bronce de Dyanelli Montejo Poll en Beijing



Iniciará proceso especial en el sector agropecuario

Por Yenima Díaz Velázquez

En la provincia se ultiman detalles para iniciar este viernes el ejercicio de control al uso, tenencia y explotación de la tierra, el ganado mayor y los tractores, proceso especial que se hará por un grupo integrado por varios factores.

Susana Pérez Herrera, jefa del Departamento de Control de la Tierra y Tractores, en la Delegación del Ministerio de la Agricultura, explicó que hoy comenzarán las inspecciones en el terreno a no y bufalino, a los que les contarán también los equinos que posean. Acotó que les harán una encuesta de cuatro cuartillas con la intención de compilar toda la información necesaria sobre la posesión de los animales y la contratación de las producciones. Este ejercicio concluirá el 31 de mayo y se continuará con los tenentes de tierra y tractores, hasta el 31 de diciembre.

La funcionaria agregó que en la investigación especial intervienen

varias comisiones de trabajo, integradas de manera multifactorial e interinstitucional por especialistas y funcionarios de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, los ministerios del Interior y la Agricultura y el Inetituto Necional de Orde tura y el Instituto Nacional de Ordenamiento Territorial y Urbanismo, entre otras entidades.

Dijo Pérez Herrera que, de manera extraordinaria, semanalmente sesionarán las comisiones municipales de Asuntos Agrarios, que adoptarán las medidas para solucionar las ilegalidades detectadas. "A partir de estas y otras, los expertos crearán un expediente legal para su dictamen por la entidad facultada según corresponda y se emitirá su propuesta de solućión", puntualizó.

Como beneficios, este proceso permitirá el control exacto del ganado, la tierra y las producciones agropecuarias, el ordenamiento de la contratación y la comercialización, la legalización de diversos trámites pendientes y, fundamentalmente, un incremento en la producción de alimentos.

Radio Libertad, 84 años como la voz de la Villa Azul

Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

Allí, entre las olas y la sublime pureza del cielo, junto a los moli-nos de la Villa Azul de Cuba, una frecuencia se cuela, cual heraldo de luz, en los hogares puertopa-drenses desde hace 84 años. CMLM Radio Libertad, la emisora de la familia, ha sido y es parte intrínseca de la cotidianidad e historia de los hijos de esa ciudad.

La voz e identidad de Puerto Padre está en ella, desde que naciera el 24 de febrero de 1940 con el nombre de CMKY Radio Puerto Padre, en aquel entonces con finalidades comerciales bajo el liderazgo de su dueño, el libanés Pedro Zacca Cheda. Es la más

Cuentan algunas de sus voces, que justo a los 8:00 de la mañana de esa fecha, se irrumpió el silencio con una frecuencia que desde entonces se convertiría en huella sonora del naciente sueño, seguido por la cubanísima pieza musical Siboney, del autor Ernesto Lecuona, en un hermoso mensaje de amor que precedía el arraigo de la emisora que es hoy banda sonora en los hogares del norteño

Con 16 horas al aire, diariamen-



te, la planta radial se distingue por su acercamiento a los diversos ca, los efectos sonoros y el silen-cio, siempre en consonancia con públicos a través de una versátil parrilla de programación que engloba espacios musicales, informativos, de facilitación social, deportiva y cultural..., todos bajo un sello distintivo de cordialidad, exigencia y maestría profesional gracias a consagrados locutores, periodistas, directores y equipo técnico en general.

Ha sabido mezclar generaciones, costumbres y gustos en sus protagonistas y oyentes, desde el respeto al lenguaje radiofónico con una excelente selección de la músicio, siempre en consonancia con las necesidades de los públicos a los cuales se debe.

Compañera inseparable de sus radioescuchas durante los momentos más trascendentales en la vida política, económica y social de Puerto Padre, Radio Libertad se ha acreditado como la voz de ese pueblo. No en vano se le conoce como la Emisora de la Familia, epíteto que la eleva a un puesto cimero en el oído y el corazón de cada receptor en aquellos predios villazulinos.

Díaz-Canel en Puerto Padre

ntercamblar para avanzar entre todos

Por István Ojeda Bello y Yuset Puig Pupo

Los contactos que la máxima dirección del país sostiene con los decisores políticos y del Gobierno en los municipios cubanos son para superar conjuntamente los problemas, dijo en Puerto Padre el primer secretario del Comité Central del Partido y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien recorrió entidades con dificultades en esta_demarcación, acompañado por Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central, más el también miembro del Comité Central y primer_secretario del Partido en Las Tunas, Manuel Pérez Gallego, y Jaime Chiang Vega, gobernador.

Estos encuentros son para discutir, sí, pero, a la vez, para sobreponerse a los obstáculos objetivos externos que escapan de las manos de la institucionalidad de los municipios, como lo es el bloqueo económico estadouniden'se, expresó Díaz-Canel. En su segunda visita a suelo tunero en menos de un mes, el mandatario conoció, de primera mano, las vicisitudes que padecen la fábrica de pienso Antonio Guiteras, así como la Empresa Agroindustrial Azucarera homónima y la unidad empresarial de base (UEB) Carúpario, perteneciente à la émpresa de servicios portuarios Cen-

La evaluación del Comité Central al trabajo partidista en Puerto Padre le señaló varias falencias en su desempeño cotidiano, especialmente, en el crecimiento de la membrecía, en la atención a las organizaciones juveniles, así como en la poca profundidad de los análisis de sus organizaciones de base a las dificultades más cercanas a sus respectivas áreas de acción.

Asimismo, se supo que las principales entidades económicas de la localidad están en pérdidas, mientras que el presupuesto municipal cerró el año en números rojos, al tiempo que otras instituciones sociales y de gobierno carecen de personal čalificado. Igualmente se registran incumplimientos de los indicadores económicos fundamentales y la elevación en la ocurrencia de delitos, sobre todo, de los hechos contra el ganado mayor. Una realidad que, señaló el informe, no es suficientemente atendida por las estructuras del Partido en esta demarcación.

Roberto Morales Ojeda reiteró que se incrementará el seguimiento desde las más altas instancias del Estado y el Partido a las indicaciones dadas para resolver los inconvenientes detectados. El propósito, aclaró, no es llenarlos de críticas, sino no es llenarlos de críticas, sino aprender de las experiencias negativas y positivas que se presentan en los intercambios.

Hizo hincapié en aquellas cuestiones recurrentes de un municipio a otro, varias de las cuales

catalogó de no solubles inmediatamente, mas, sí susceptibles de irse resolviendo paulatinamente. Un lugar donde no se cumplan los planes o no haya servicios de calidad o atención a la ciudadanía no hay trabajo políticoideológico", sentenció.

RADIOGRAFÍA Y... ¿ACCIÓN?

"Estamos convocando a esta batalla, a esta lucha por convicción. Es verdad que el bloqueo está recrudecido y que el imperio aprieta las tuercas. Pero también, cuando uno va a todos los lugares, como a Manatí el mes pasado, encontramos que hay colectivos que trabajan y conducen los procesos de manera diferente; y obtienen, en condiciones difíciles, buenos resultados. Lo que pasa es que esos buenos resultados siguen siendo excepciones y de lo que se trata es de convertir las excepciones en reglas", expresó el Presidente de la República tras escuchar esos datos.

"Las rendiciones de cuenta de los militantes ante sus compañeros, estimó, son un mecanismo que garantiza avanzar e impul-sar el espíritu crítico y autocrítico en la militancia, y es un elemento de transparencia en el trabajo".

Refiriéndose al debate que ocurre en las organizaciones de base del Partido de sus palabras ante la Asamblea Nacional del Poder Popular en diciembre pasado y las del primer ministro Manuel Marrero Cruz ante el propio foro, Díaz-Canel aclaró que el propósito debe ser "reconocer cuáles de los temas tratados allí, están presentes en espacio de acción de cada núcleo, en los centros laborales y en la comuni-dad". Hay que preguntarse, orientó: "¿Qué vamos a hacer para resolver esos problemas?". Si no, esa discusión no aportará nada, alertó.

Otra cuestión que requiere repensarse, expresó, es el modo en el que se examina en las bases partidistas la corrupción,

la ilegalidad y la indisciplina social." Es un asunto que discutimos casi cada mes, en casi todas las organizaciones de base y no logramos la transformación". Por eso, opinó, se impone un cambio que transite hacia un examen de las causas y raíces de estas conductas.

A los dirigentes de rango pro-vincial y municipal en el Balcón del Oriente Cubano, los urgió a "implementar un sistema de trabajo que les permita actuar contra la tolerancia de lo mal hecho, la inercia, la burocracia, la demora y el deterioro". ¿Qué hacemos para aportar algo cada día?, ¿qué hacemos para avanzar en algo? deben ser las preguntas que guíen cada jornada de cualquier directivo o cuadro político. quier directivo o cuadro político, consideró.

Directamente a los decisores puertopadrenses les dijo: "Ustedes tienen una responsabilidad, porque este es el segundo municipio más importante de la provincia, que posee un peso tremendo". Les recordó que dirigen los destinos de un territorio con una cultura, una historia y una belleza digna de orgullo; así como con potencialidades en la actividad marítima y los sectores agropecuario y cañero-azucarero. "Es, concluyó, un sitio que puede desarrollarse".

HORAS PREVIAS

En horas de la mañana el periplo del mandatario comenzó por la fábrica de pienso. Allí Miguel Abreu Larramendy, director de la UEB Tecnoazúcar, le explicó que la entidad produce carne a partir de una masa porcina por encima de los mil 500 ejemplares; aunque aclaró que no se considera un producto terminado, sino una materia prima para cantidades superiores de embutidos y demás masas cárnicas.

Abreu Larramendy enfatizó que, tras la interrupción de la entrada de pienso al territorio, por el recrudecimiento del bloqueo económico de Estados Unidos, hace más de cuatro años, el

centro asumió el compromiso de crear dos variedades de este ali-mento animal y hoy ostentan resultados positivos y acredita-

"Estamos enfrascados en la producción de pienso seco con el aprovechamiento del comercio circular. Hasta aquí llegan los residuos de la Empresa Pesquera, del Lácteo y los beneficios de la miel proteica y demás de la Industria Azucarera.

"Actualmente hemos agrega-do la concha de ostión para garantizar el calcio y logramos una formulación más equilibrada que hoy es deficitaria en el país".

El directivo comentó que tienen como meta seguir cultivando maíz y soya para la elaboración de alrededor de 50 toneladas de este alimento animal, destinadas a la reproducción y primera etapa de la ceba.

También explicó que aseguran cinco toneladas de pienso líquido y pretenden incrementar producciones para duplicar la masa porcina.

Díaz-Canel se interesó por las rutinas laborales, intercambió con operarios y comentó que en la fábrica se logra un buen aprovechamiento de los recursos locales en pos de la sostenibilidad de Tecnoazúcar, en un lugar que tuvo que reinventarse desde

Elogió, además, que los planes se llevaran a cabo con cero importaciones y recomendó alcanzar mayor autonomía y la búsqueda de alianzas con nuevas formas de gestión.

Luego, la comitiva estuvo en el central Antonio Guiteras. Ese Coloso empezó la zafra el 20 de enero pasado, un mes después de la fecha planificada. Hasta ahora ha producido dos mil 848 toneladas de azúcar, pero acumula un atraso de 22 mil 967.

El ingenio muele en estos momentos solo al 50 por ciento de su capacidad, lastrado por la falta de combustibles y lubrican-

tes, informaron sus directivos. El 60 por ciento de la caña que está llegando a sus molinos es requedada, lo cual no garantiza obtener las cantidades necesarias del dulce, afirmaron.

Sin embargo, el dignatario advirtió sobre la mala calidad de las reparaciones antes de la contienda; algo que, señaló, también ocasionó paradas inesperadas en la industria. "No pierdan el ánimo, hay que revisar qué más se puede hacer", les dijo a los trabajadores.

Asimismo, el Presidente intercambió con el colectivo de la UEB Carúpano. Preguntó por las dinámicas de la terminal portua-ria y exhortó a diversificar la actividad económica para obtener ingresos superiores.

Miguel Salas Silva, director de la empresa que engloba a este enclave, expuso que Carúpano cerró el 2023 con pérdidas económicas, sobre todo, por el decrecimiento de la producción cañero azucarera.

Walter Velázquez Jorge, al frente de la UEB, precisó que el pasado calendario se realizaron únicamente ocho operaciones en buque y de estas solo la mitad fueron exportaciones; panorama muy diferente al de un lustro atrás cuando se ejecutaban alrededor de 60 opéraciones, que aseguraban utilidades para la empresa y el personal.

Velázquez Jorge enfatizó que ahora mismo están enfrascados en la búsqueda de alternativas. como el alquiler de fuerza de trabajo, equipos y la exploración de cinco hectáreas de tierra para sembrar cultivos de ciclo corto y disminuir los costos de los alímentos de los trabajadores.

El mandatario animó a fomentar estrategias para lograr mejorías económicas y explotar las potencialidades del muelle, que cuenta con certificación y posee ocho metros de calado natural, lo que lo convierte en optimo para las operaciones portuarias.



En la fábrica de pienso conoció de cuánta innovación ha llevado el proceso

26 ABRE NUEVAS PUERTAS

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA CON NOSOTROS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa. Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Coberturas especiales.

Diseño de productos comunicativos. Traducción de documentos. 🖍 Fotografía profesional.

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez (Relaciones Públicas)





50927011